

Testigos de esperanza en el mundo

Día de la Acción Católica y del Apostolado Secular



VIGILIA DE PENTECOSTÉS

7 de Junio de 2025

Archidiócesis de Toledo

- *Esta celebración es una adaptación de la Vigilia de Pentecostés propuesta desde la CEE con motivo el Día de la Acción Católica y el Apostolado Secular en este año 2025.*
- *Se sugieren algunos cantos que pueden adaptarse según las costumbres de cada lugar.*
- *También se sugieren distintos lectores a lo largo de la celebración y que un único lector sea el encargado de hacer las introducciones en las tres partes de las que se compone la vigilia, pero esto puede adaptarse a las necesidades propias de cada lugar.*
- *En la parte inicial se juega con el simbolismo de la luz y las tinieblas, por lo que proponemos comenzar la celebración con el templo en penumbra.*
- *Habrà un sitio preparado para colocar la vela del jubileo y, al lado, puede haber unos cestos con las pulseras que se entregarán al final de la celebración. También es necesario disponer un lugar a los pies del altar, o donde se considere conveniente, para colocar las ocho velas que se irán presentado en la primera parte de la celebración.*

MONICIÓN DE ENTRADA (antes de comenzar) (Lector 1)

Nos reunimos para participar juntos en esta Vigilia de Pentecostés, celebrando con toda la Iglesia el día de la Acción Católica y el Apostolado Seglar y en comunión con la Iglesia Universal que celebra este fin de semana el Jubileo de los Movimientos y Asociaciones en Roma.

Aquí estamos como en el cenáculo. En el lugar de la comida compartida, de la comunión; el lugar donde Jesús comparte sus confidencias. Pero también, el lugar donde los discípulos se reúnen desconcertados, el lugar del miedo, de las miradas de incertidumbre. Como en aquel día de Pentecostés, pidamos en esta noche al Espíritu Santo que nos inunde y nos llene de esperanza.

Y como signo de COMUNIÓN iniciamos la celebración recibiendo la Palabra de Dios que ilumina nuestra vida en medio de tanta oscuridad. Y junto a ella, una VELA con el logo de este año jubilar que estamos celebrando y que se va a encender en muchas parroquias de nuestra diócesis que también celebran como nosotros esta Vigilia. La encenderemos del Cirio Pascual, símbolo de Jesús Resucitado, presente en nuestra vida y verdadera Esperanza que nunca defrauda.

Como laicos: ¡Celebremos nuestra vocación: fruto de nuestro Bautismo!
¡Celebremos el primer pentecostés: aquel día en el que nació la Iglesia con la fuerza del Espíritu Santo, que transformo el miedo en gracia! ¡Seamos TESTIGOS DE LA ESPERANZA EN ESTE MUNDO!

Procesión de entrada con la Palabra de Dios y la vela del Jubileo apagada. Al llegar al altar, la vela se enciende del Cirio Pascual, presente desde el principio, y se deja en un lugar visible.

Mientras se realiza el CANTO DE ENTRADA.

*CANTO PROPUESTO:

El Señor os dará su Espíritu Santo (Kairoi)

<https://www.youtube.com/watch?v=R0yCGfKeODA>

o bien

Ven, ahora, Santo Espíritu

<https://www.youtube.com/watch?v=PkEpmAd-ico>

SALUDO INICIAL DEL SACERDOTE

V. En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

R. Amén.

V. La gracia de nuestro Señor Jesucristo, el amor del Padre y la comunión del Espíritu Santo, esté con todos vosotros.

R. Y con tu Espíritu.

PRIMERA PARTE: VER.

INTRODUCCIÓN (Lector 1)

Vamos a vivir la primera parte de esta vigilia con una mirada creyente de la realidad que nos rodea.

El papa Francisco nos invitaba, en este jubileo, a hacer una mirada a nuestro mundo, pero una mirada esperanzada: «es necesario poner la atención en todo lo bueno que hay en el mundo para no caer en la tentación de considerarnos superados por el mal y la violencia» (SNC 7), aunque la realidad de la que nace la esperanza no deja de ser dura y muchas veces dramática.

Escuchemos cómo podemos iluminar las sombras de nuestra realidad para ser verdaderos testigos de esperanza.

El templo sigue en penumbra. Dos lectores van intercalando la lectura de las sombras y luces. Al leer las luces, una persona sale con una vela encendida y la deja a los pies del altar o en el sitio convenido. Son necesarias 8 velas.

LUCES Y SOMBRAS (lector 2 y 3)

1. LA PAZ

Sombras: El mundo está sumergido en la tragedia de las guerras. Hemos perdido la memoria de las desgracias del pasado y volvemos a resolver problemas a base de violencia, una violencia que se contagia y se va convirtiendo en un peligro que sentimos cerca.

Luces: Sin embargo son muchas las personas que siguen creyendo en la paz, que sienten que «trabajar por la paz» es ser «llamados hijos de Dios» (Mt 5,9), tener el orgullo de formar parte de los sueños de Dios: «Entonces harán de sus espadas arados, de sus lanzas podaderas. No alzará la espada nación contra nación, ni se prepararán más para la guerra» (Is 2,4).

Esperamos para seguir leyendo hasta que la vela esté colocada en su lugar.

2. EL DRAMA DEMOGRÁFICO

Sombras: Estamos perdiendo el deseo de transmitir la vida a causa del ritmo frenético, el temor al futuro, la falta de garantías laborales, la falta de medidas sociales adecuadas, «culpar al aumento de la población y no al consumismo extremo y selectivo de algunos» es no afrontar el problema (SNC 9).

Luces: Pero aún hay muchos jóvenes que siguen teniendo ilusión con generar vida desde el amor y quieren aportar esperanza a las personas que les rodea. Porque la familia es promotora, es escuela de paz, de fraternidad, rehabilitadora en la sociedad de lo comunitario.

3. LAS PERSONAS PRESAS

Sombras: Hay muchas personas que viven en condiciones de penuria, presas, estigmatizadas, vacías de su vida afectiva, falta de respeto, la soledad, y la sensación de no tener derechos y ni quien los defienda.

Luces: Sin embargo, cuántas personas que dedican tiempo a la pastoral en prisiones, voluntarios que acompañan, que reclaman condiciones dignas para las personas reclusas, que haya respeto a los derechos humanos. El papa Francisco hizo un llamamiento a que se abriera una puerta santa en las prisiones para que éstas sean «un símbolo que invita a mirar al futuro con esperanza y un renovado compromiso de vida» (SNC 10).

4. LOS JÓVENES

Sombras: Muchos jóvenes ven que sus sueños se derrumban, viven sin esperanza, viven el presente de forma compulsiva, con melancolía y con sensación de aburrimiento, porque el futuro no es nada atractivo, se oscurece el sentido de la vida.

Luces: Sin embargo hay una Iglesia en salida que acompaña sin paternalismo, facilitando espacios de encuentro y protagonismo sinodal para todos los jóvenes. Queriendo ser cercanía a los jóvenes, desde la búsqueda de caminos de sentido, de compromiso, de transformación de la Iglesia y de la sociedad.

5. LAS PERSONAS ENFERMAS

Sombras: Cuantas personas que sufren el dolor y la enfermedad en soledad, tratadas como números de cama o estorbos en la vida de la familia. Aquellas personas afectadas de enfermedades que no les permite tener autonomía o que viven esperando una oportunidad de sanar que no llega.

Luces: Aún hay muchas organizaciones, instituciones, profesionales que viven sanando heridas, acompañando el dolor y el sufrimiento; dando afecto, dando esperanza, generando gratitud. Una sociedad que cuida de sus personas enfermas, que las trata con dignidad, es un canto a la vida y a la dignidad humana.

6. LAS PERSONAS MIGRANTES

Sombras: Nadie emigra por gusto. Son personas que salen de su tierra huyendo del hambre, la miseria, la discriminación, la violencia, los desastres ecológicos, la persecución política o religiosa... Sufren en sus carnes el racismo, la marginación y el descarte cuando llegan a otras sociedades donde, con su trabajo, sueñan una vida mejor.

Luces: Pero hay muchas instituciones, personas, organizaciones, entidades que están siempre dispuestas a la acogida, a facilitar la integración; que recuerdan que nosotros «también fuimos extranjeros» (Ex 22,21; Dt 10,19).

7. LAS PERSONAS ANCIANAS

Sombras: Tantas personas mayores que experimentan la soledad, sentimientos de abandono, de no sentirse ni queridas ni valoradas después de dar la vida por su familia. Son consideradas estorbos para algunos o un negocio para otros.

Luces: Sin embargo, cuantas personas, familiares, instituciones, que reconocen su sabiduría, generan alianzas con distintas generaciones, que tratan con ternura y cuidado a aquellas personas que han aportado vida, cuidado, amor; que han sido también transmisores de principios, de la fe, que encuentran arraigo, comprensión y aliento.

8. LAS PERSONAS POBRES

Sombras: Vivimos una sociedad cada vez más desigual, donde el 1 % más rico del mundo posee más riqueza que el 95 % de la población total. Es escandalosa la situación de pobreza, miseria, exclusión social que se está viviendo, es un drama la falta de vivienda y la dificultad de muchas familias para llegar a final de mes. Personas, la mayoría con rostro de mujer, que a pesar de tener un trabajo, siguen en la pobreza.

Luces: La Doctrina Social de la Iglesia sigue siendo una esperanza para el mundo empobrecido. Los cristianos sienten el apoyo de la Iglesia que quiere prestar un servicio a los más pobres, siendo así testigos de la esperanza. «En la medida en que Cristo logre reinar entre nosotros, la vida social será ámbito de fraternidad, de justicia, de paz, de dignidad para todos. Entonces, tanto el anuncio como la experiencia cristiana tienden a provocar consecuencias sociales» (EG 180).

REFLEXIÓN (Lector 1)

Después de escuchar estas sombras y luces de nuestro mundo, te invito a preguntarte: ¿Y a mi alrededor? ¿Cuáles son las sombras y luces que reconozco? ¿Pongo rostro a algunas de las situaciones que he escuchado?

Breve silencio (3 min)

La entrega y caridad de muchos hombres y mujeres creyentes es una auténtica luz que llena de esperanza nuestro mundo. Ahora te invito a pensar en tu propia vida. ¿Cuáles son las sombras que llenan de miedo mi corazón? ¿Qué situación en mi vida es la que necesito iluminar con la luz de la esperanza?

Breve silencio (3 min)

SEGUNDA PARTE: JUZGAR

INTRODUCCIÓN (Lector 1)

Continuamos en la segunda parte de esta Vigila escuchando la Palabra de Dios que nos ayudará a descubrir la necesidad del Espíritu Santo para ir poniendo luz en las sombras de nuestra vida. Pero lo hacemos recibiendo al que es la verdadera LUZ: a Cristo en el Santísimo Sacramento del Altar.

Se expone el Santísimo Sacramento mientras se canta una canción de adoración.

*CANTO PROPUESTO:

No adoréis a nadie

https://www.youtube.com/watch?v=RYZQ85k_xj0

o bien

Jesús Eucaristía

<https://www.youtube.com/watch?v=h76HWK7JCKM>

Después de un breve momento de silencio se continua con la proclamación de la Palabra.

PROCLAMACIÓN DE LA PALABRA

Lectura de la primera carta del apóstol san Pablo a los Corintios (12,3b-7.12-13)

Hermanos: Nadie puede decir: «Jesús es Señor», sino por el Espíritu Santo. Y hay diversidad de carismas, pero un mismo Espíritu; hay diversidad de ministerios, pero un mismo Señor; y hay diversidad de actuaciones, pero un mismo Dios que obra todo en todos. Pero a cada cual se le otorga la manifestación del Espíritu para el bien común.

PALABRA DE DIOS.

R. Te alabamos, Señor.

Salmo responsorial (Salmo 103, 1ab y 24ac. 29bc-30. 31 y 34 (R.: cf. 30))

R. / Envía tu Espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra.

Bendice, alma mía, al Señor:
¡Dios mío, qué grande eres!
Cuántas son tus obras, Señor,
la tierra está llena de tus criaturas.

R. / Envía tu Espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra.

Les retiras el aliento, y expiran
y vuelven a ser polvo;
envías tu espíritu, y los creas,
y repueblas la faz de la tierra.

R. / Envía tu Espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra.

Gloria a Dios para siempre,
goce el Señor con sus obras;
que le sea agradable mi poema,
y yo me alegraré con el Señor.

R. / Envía tu Espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra.

***Antes de la proclamación del Evangelio, se pueden encender las
luces del templo mientras se canta Aleluya.***

Proclamación del Evangelio

V. El Señor esté con vosotros.

R. Y con tu espíritu.

V. Lectura del Santo Evangelio según san Juan (20, 19-23).

R. Gloria a ti, Señor.

Al anochecer de aquel día, el primero de la semana, estaban los discípulos en una casa, con las puertas cerradas por miedo a los judíos. Y en esto entró Jesús, se puso en medio y les dijo:

—Paz a vosotros.

Y, diciendo esto, les enseñó las manos y el costado. Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió:

—Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo.

Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo:

—Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos.

PALABRA DEL SEÑOR.

R. Gloria a ti, Señor Jesús.

Homilía o reflexión

Después de la homilía se deja un breve momento de silencio (5 min) y se realiza un canto de invocación al Espíritu, que puede repetirse después de la oración.

*CANTOS PROPUESTOS:

Ven, Espíritu de Dios (Descálzate. Ain Karem)

<https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=HHtayTKhtW0>

o bien

Ven, Espíritu, ven (Marcos Barrientos)

https://www.youtube.com/watch?v=d-pk_lFGKt8

ORACIÓN ANTE EL SANTÍSIMO (Lector 4)

El Espíritu es ese viento que ya no puede quedar encerrado en las paredes del cenáculo. El mundo necesita de luces, de esperanza, de testigos. Dios es nuestra esperanza, la esperanza que no defrauda y nosotros somos la esperanza de Dios en nuestro mundo, somos «luz y sal de la tierra».

«Estamos anclados a la esperanza». «Sí, necesitamos que “sobreabunde la esperanza” (cf. Rom 15,13) para testimoniar de manera creíble y atrayente la fe y el amor que llevamos en el corazón; para que la fe sea gozosa y la caridad entusiasta; para que cada uno sea capaz de dar aunque sea una sonrisa, un gesto de amistad, una mirada fraterna, una escucha sincera, un servicio gratuito, sabiendo que, en el

Espíritu de Jesús, esto puede convertirse en una semilla fecunda de esperanza para quien lo recibe» (SNC 18).

Reafirmemos en esta noche de una manera especial nuestra vocación laical. La llamada de Dios a vivir nuestra vocación como laicos en medio del mundo, cada uno en su ambiente, en su familia, en su barrio, en su trabajo, en su ocio... Porque somos laicos por vocación.

PETICIONES (Varios lectores)

Sacerdote: Ponemos ante el Señor nuestras preocupaciones y deseos, junto a aquellas peticiones que cada uno lleva dentro de su corazón y pedimos al Espíritu que venga en nuestro auxilio. A cada petición respondemos: ¡Ven Espíritu Santo!

1. Por la paz en el mundo y en cada una de nuestras realidades. Ilumina la sombra de la guerra y los discursos que la justifican. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

2. Por tantos hermanos nuestros que sufren la miseria: la pobreza, fruto de las desigualdades económicas y la corrupción política. Ilumina la sombra de la pobreza. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

3. Por el cuidado de la vida en todas sus etapas. Ilumina las estructuras de muerte y nuestros miedos ante esta realidad. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

4. Por las personas que están en la cárcel, para que miren al futuro con esperanza y un renovado compromiso de vida. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

5. Por los jóvenes para que sean protagonistas de este momento de la historia del mundo y de la Iglesia: "el ahora de Dios" ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

6. Por los enfermos. Ilumina, Señor, su vida en la cruz de la enfermedad. Cuida a sus familias. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

7. Por las personas que buscando un futuro mejor tienen que migrar a otros lugares del mundo huyendo de la pobreza o la violencia. Que sientan siempre nuestra acogida cristiana.

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

8. Para que los laicos seamos conscientes de nuestra vocación: fruto de nuestro bautismo. ¡Ven espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

9. Por el laicado asociado, por los grupos parroquiales, por todos los movimientos. Por los distintos carismas de la Iglesia para que sean don y gracia para todos. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

10. Por la unidad entre nosotros. Haz que sepamos crear espacios de comunión donde vivamos la fraternidad cristiana. ¡Ven espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

11. Pedimos por el nuevo pastor de la Iglesia: el Papa León XIV. Ven Espíritu Santo sobre él para que sea capaz de construir la PAZ y la UNIDAD en la Iglesia y en el mundo. ¡Ven Espíritu Santo!

Todos: ¡Ven Espíritu Santo!

Bendición y reserva

*CANTO PROPUESTO de adoración:

Digno de alabar (Athenas)

<https://www.youtube.com/watch?v=3SgFCoRwP4A>

o bien

No hay lugar más alto

<https://www.youtube.com/watch?v=wb99ILqk2dc>

TERCERA PARTE: ACTUAR

DESPEDIDA Y ENTREGA DE PULSERAS (Lector 1)

Al finalizar esta celebración somos enviados al mundo, llamados a salir de este cenáculo, sin olvidar que este es nuestro hogar, el lugar donde el Señor y los hermanos nos esperan, al que podemos volver cada día para curar nuestras heridas, saciar el hambre y la sed de tu gracia, recuperar fuerzas para el camino y llenarnos de la esperanza que no defrauda.

Por eso, después de pedir la fuerza del Espíritu Santo y como signo de nuestro compromiso para ser verdaderos testigos de Esperanza en el mundo, recibiremos una pulsera con la inscripción de "laicos por vocación".

¡Qué nos recuerde cada día la llamada que hemos recibido de Dios!

Despedida

V. Podéis ir en paz.

R. Demos gracias a Dios.

El sacerdote u otras personas reparten las pulseras a los asistentes mientras se realiza el canto final.

*CANTOS PROPUESTOS para el final:

Id y enseñad (Gabaráin)

<https://www.youtube.com/watch?v=JE3pcM7uUYc>

o bien

Enciéndeme (Hakuna)

<https://www.youtube.com/watch?v=tj6jkdiJI2Y>